

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastión. 39

Mahón, Viernes. 25 de Junio de 1909

Año XXXVIII. Núm. 10.835

Precio de suscripción en toda España: 1'50 ptas. al mes

No se devuelven los originales, aunque no se publiquen

## Desde Madrid

La Granja 23.

Anoche, la comida en el Palacio de la Granja, se celebró con mayor solemnidad que de costumbre. Asistieron los comensales de frac azul con condecoraciones.

Las damas que estaban a la mesa lucían trajes de corte, con bandas y condecoraciones.

También concurrieron los jefes de Palacio y la alta servidumbre.

El Rey brindó por su madre política la princesa Beatriz de Battemberg, por la reina D.<sup>a</sup> Cristina y por las infantas.

Con motivo del nacimiento de la infanta el Rey ha encargado al ministro de la Guerra que dé las órdenes necesarias a fin de que se levanten los arrestos en las Academias militares a los alumnos que vienen sufriendolos.

—Hoy viste la corte de media gala con motivo de celebrar su cumpleaños el infantito D. Jaime.

La Reina Victoria y la infanta Beatriz continúan en satisfactorio estado.

—Con motivo de cumplir un año el infantito Jaime, la corte ha vestido de media gala.

A las diez y media se celebró en el oratorio de Palacio la misa de ofrenda, oficiando el abat de la Colegiata.

Asistieron el Rey, la Reina Cristina, los infantes María Teresa y Fernando, y la alta servidumbre palatina.

El infante Jaime, al llegar al ofertorio depositó dos monedas de oro, es decir, una mas de los años que cumple.

—La Reina Cristina, que a las once y media de esta mañana salió para Madrid, regresará el sábado con objeto de asistir al bautizo de la princesita Beatriz.

—El Rey, con el infante Fernando, el marqués de Viana y el duque de Santo Mauro, estuvo esta mañana jugando al polo.

—El presidente del Consejo de ministros, el marqués de Figueroa y el Sr. Rovira, que esta mañana pasearon por el camino Balsain, regresaron a Madrid con el Sr. Martínez Pardo después de haber almorzado en Palacio.

—Siguen recibiendo numerosos telegramas de felicitación.

Ayer se cruzaron por la oficina de Telégrafos de la Granja 400 despachos.

Entre los telegramas recibidos por SS. MM. figura uno muy afectuoso del presidente Fallieres y otro del presidente de México D. Porfirio Díaz.

Son muy cariñosos el de la Reina Margarita de Italia y los de la familia real de Portugal.

Asimismo han enviado sus felicitaciones el cardenal Rinaldini, Nuncio que fué de Su Santidad en Madrid, el señor Merry del Val, secretario de Estado del Vaticano, todo el cuerpo diplomático acreditado en Madrid y la oficialidad de los regimientos que S. M. es coronel

honorario.

También se han recibido algunos despachos de aristocráticas familias inglesas.

—La archiduquesa Isabel, en telegrama que se ha recibido, lamenta no poder venir a España como era su deseo, por falta de salud.

Representará a la archiduquesa Isabel, madrina de la infanta, en el acto del bautizo, la infanta doña María Teresa.

Al bautizo asistirán las clases de etiqueta invitadas.

En las invitaciones se usará la fórmula: «por si gusta asistir», y no se organizará ningún tren especial para este acto.

La ceremonia religiosa se celebrará en el salón del Trono.

—En Palacio, y con el ceremonial de costumbre, se verificó hoy el acto de inscripción de la infantita en el Registro de los reyes, siendo testigos los señores Maura, Marqués de la Torre, Marqués de Viana, Duque de Santo Mauro, Marqués de Aguilar de Campoo, Conde del Serrallo y Mr. Croke, chambelán de la princesa Beatriz.

Los nombres de la infantita son: Beatriz, Isabel, Federica, Alfonso, Eugenia, Cristina, María Teresa y Bienvenida.

Durante la ceremonia la infantita estuvo en brazos de la Marquesa de Salamanca.

—El Sr. Maura despachó con S. M. a la hora de costumbre.

—La bandera blanca que se izó ayer en el régio alcázar, ha sido sustituida por el pabellón real.

## El nombre de Beatriz en la Historia de España

La infanta recién nacida lleva un nombre que tiene precedentes gloriosos en nuestra historia.

Beatriz se llamó la última mujer de Alfonso VI de Castilla; Beatriz se llamaba la hija de Sancho IV y de Doña María de Molina, que casó con Alfonso IV de Portugal, y fué madre de Doña María, mujer de Alfonso XI de Castilla; de Don Pedro, sucesor en el Reino lusitano y de Doña Leonor, mujer de Pedro IV de Aragón; Beatriz se llamó también aquella dama de singular hermosura que fué primera mujer de San Fernando y madre de Alfonso X, *el Sabio*; Beatriz llevaba asimismo por nombre la segunda mujer de Don Juan I, cuyo matrimonio fué prenda de paz entre los castellanos y portugueses, y en fin, el nombre de Beatriz evoca el recuerdo de aquella ilustre camarista de Isabel la Católica, cuya profunda cultura, revelada en sus *Comentarios a Aristóteles*, en sus *Poesías latinas* y en sus *Notas sabias sobre los antiguos*, le valieron pasar a la posteridad con el sobrenombre de la *Latina*.

Al renovar nuestros votos por el re-

tablecimiento de la Reina y por la salud de la nueva infanta, anhelamos que ésta continúe la tradición de su nombre en la Casa Real y en el pensamiento de los españoles.

## EL BIEN PÚBLICO en Palma

(De nuestro redactor)

22 Junio de 1909.

Los socialistas han emprendido una campaña de propaganda por los principales pueblos de la isla. Les ayuda el orador Antonio Fabra Rivas, venido expresamente de la Península.

—Bajo a presidencia de D. Juan Coll Bauzá, Pbro., se ha constituido en Petra una Caja Rural de Ahorros y Préstamos.

—Se ha acordado que en el programa de la fiesta escolar figure un homenaje a Ramón Llull.

Los niños visitarán el sepulcro del Beato, ante el cual pronunciará un discurso el poeta D. Miguel Costa Llobera, Pbro.

—Las carreras de motocicletas y bicicletas celebradas ayer resultaron interesantes, si bien no emocionantes, a causa, se nos dice, de que los corredores van contratados a sueldo fijo y no demuestran, es natural, gran interés para conseguir los premios.

Se desarrollaron velocidades dignas de tenerse en cuenta, pues el ciclista Ferrer hizo una marcha de 2 kilómetros en 2 minutos 59 segundos.

PEDRO J. PALMER.

## En esta casa....

Así empieza la leyenda de la lápida que para honrar la memoria del Excelentísimo Sr. D. Juan Blas Sitges fué descubierta el miércoles ante el pueblo de Mahón y corporaciones al efecto invitadas.

Esta afirmación no puede estar mas en pugna con la verdad histórica del hecho que se refiere en la leyenda. Todos sabemos que la casa del puente (si, en efecto, en ella vió la luz primera el Sr. Sitges) conocida por *sa casa d'es pont*, ya no existe: fué derribada hasta los cimientos el año pasado y ha sido levantada otra de nueva planta; de modo que el nuevo edificio aun está sin terminar, aun no está habitado. El puente del Angel sufrió la demolición y hoy forma un pasaje a la moderna.

Desde que el Ayuntamiento autorizó el derribo de la casa que nos ocupa debía haber tomado el acuerdo de variar la leyenda de la lápida que aun no estaba esculpida, de modo que no dijera *En esta casa*.

Podría darse el caso de ocupar hoy una iglesia ó un hospital ó cualquier edificio del Estado el solar que antes ocupó aquella casa y no es cierto que sería muy impropio que la inscripción dijese *en esta iglesia, ó en este hospital nació etc...* Pues el caso es igual; no

es una iglesia sino una casa pero al fin es otra casa.

Así lo entendió el eximio académico de número de la Real de Bellas Artes de San Luis en Zaragoza D. Hilarion Jimeno y Fernandez Vizarra, al redactar la inscripción que debía llevar la lápida conmemorativa que aquel pueblo puso en el edificio que ocupa el lugar de la casa en que nació el insigne compañero en la prensa Mariano de Cavia; dicha lápida, que es una obra de arte, fué dibujada por el arquitecto D. Ricardo Magdalena y descubierta el día 8 de Noviembre del año pasado: la inscripción dice así:

En la casa que ocupaba anteriormente el solar de este edificio, nació el día 25 de septiembre de 1855

para honor y gloria de la literatura patria el insigne periodista D. Mariano de Cavia Lac

La admiración de todos rindió este homenaje a tan esclarecido ingenio en octubre de 1908

Véase el número 775 del «Nuevo Mundo» correspondiente al jueves 11 de Noviembre. Véase «Actualidades» número 39.

Esta prueba es mas que suficiente para demostrar la veracidad de nuestro aserto; mas ya es tarde; la lápida ya colocada y de hoy en adelante pasando los años y los siglos, las futuras generaciones al transitar por la calle Nueva y leer la aludida inscripción creerán que en efecto, en aquella casa nació el hijo ilustre de Mahón Excelentísimo Sr. D. Juan B. Sitges y Grifoll.

Valga pues nuestra humilde protesta no para conseguir transformación alguna en los actos realizados, sino para que esas generaciones venideras al leer el periódico (que algún ejemplar se archivará) sepan también que no estuvo conforme con el encabezamiento de la aludida inscripción.

*El Conde de Correpulida.*

## Expedición a las Cuevas de Artá

Con un inmenso gentío que impacte aguardaba la salida del «Monte T» a las 11 de la noche del miércoles para las Cuevas de Artá, en el que embarcaron 170 pasajeros que a de contemplar las bellezas de que dotadas las citadas Cuevas de emprendieron tan delicioso como tenz viaje.

Al levar anclas el vapor expedicionario fué despedido por la muchedumbre que apostada en el muelle tributó una ovación y seguidamente cundió la animación entre los excursionistas que entonaron alegres himnos que duraron hasta altas horas de la noche, en que se pusieron a descansar.

A las 4 de la madrugada fondeó e

vapor y embarcáronse en la playa de Artá los excursionistas en varias embarcaciones que los trasladaron continuamente á tierra, para emprender la visita á las famosas cuevas.

Divididos en grupos de 70 personas y guiados por prácticos, con luces encendidas recorrieron los puntos mas notables de aquellas.

Poco después, la mayor parte de los *touristas* partieron en coches, que estacionados en las inmediaciones de la playa, esperaban para conducirlos al pueblo de Artá.

Una vez llegados allí, fueron gratamente recibidos por los vecinos artanenses, de los cuales se mostraban los pasajeros agradecidísimos por las atenciones recibidas.

Durante la estancia en aquel pueblo reinó un entusiasmo indescriptible, especialmente en los cafés y fondas que hicieron su agosto.

Serán sobre las tres de la tarde cuando se pusieron de nuevo en marcha, siendo despedidos por el pueblo de Artá con vítores y ovaciones.

A la llegada á la playa, el acreditado fotógrafo D. Francisco Seguí impresionó instantáneamente una fotografía de los expedicionarios.

Con botes, lo mismo que á la llegada, fueron trasladados al vapor que ya empezaba á silbar anunciando la partida, regresando á esta ciudad á las 9 y media cuando dejó caer anclas en este puerto.

Realizada la excursión podemos confirmar, que no hubo incidentes lamentables dignos de mencionarse.

En resumen; una fiesta espléndida é instructiva y otro éxito para el «Ateneo popular» que no perdona medios para proporcionar expansiones y divertimientos, ya sean con veladas teatrales como excursiones campestres y marítimas, lo verificada ayer.

## Artera de Mahón

En el vapor-correo «Isla de Menorca», que ha entrado á las 7 de la mañana, procedente de Barcelona, han llegado el Sr. Alcalde propietario, nuestro amigo D. José María Mercadal, acompañado de su hijo José, completamente restablecido de su enfermedad; el doctor provincial D. Jorge T. Lladó, D. José Pons Aizina, Catedrático del Instituto de Pontevedra, el aprovechado alumno D. José Belda y varios señores de los que fueron á sufrir exámenes de ingreso en las Academias militares.

A todos damos la bienvenida, muy especialmente al Sr. Alcalde D. José María Mercadal al que además felicitamos por la mejoría de su hijo, al que también damos la enhorabuena.

Las misas completas que en la tarde del día 12, vigilia de San Juan, se cantaron en la Ermita del Santo titular, tuvieron mucha concurrencia, siendo muy concurrida la iglesia por multitud de fieles, devotos del glorioso Evangelista.

La banda municipal tocó ayer tarde en el paseo de Isabel II que estuvo muy concurrido.

Como ya vamos entrando en el periodo del calor, se vería con complacencia que las horas se retrasaren, tocando de 6 á 8.

Los aparceros se encuentran en la plenitud de la recolección de la cose-

cha de cereales, los que, según confesión de los mismos, la buena cualidad de los granos recuperará la falta de entidad, pues al parecer ha sido buena la granazón en general. Las viñas, también presenta muy buen aspecto y por su aspecto es casi segura una regular cosecha; todo lo que redundará en provecho de los pobres.

Una sensible desgracia ocurrió ayer en la Costa Norte de esta Isla y en aguas de La Mola.

Yendo de paseo los artilleros segundos de la Comandancia de Artillería de esta Isla y de la décima Batería José Beltrán Beltrán y José Vimeza Sohí; cayó al mar el primero, y el Vimeza viendo el peligro que corría su compañero Beltrán se tiró al agua con tan mala suerte que perecieron ambos ahogados.

Son naturales el primero de Cher y de Alcalá el otro (provincia de Castellón); zona de Vinaroz.

Los dos artilleros que perecieron ahogados en la tarde de ayer fueron extraídos del mar, conduciéndose los cadáveres al Hospital militar, para practicar la autopsia correspondiente.

El vapor «Menorquina», único buque de la Compañía «La Marítima», surto en el puerto, estuvo ayer empavesado por ser los días del Director Naviero, D. Juan F. Taltavull.

Entre los pasajeros llegados esta mañana en el vapor «Isla de Menorca», ha venido el hijo mayor del Comisario de Guerra en esta plaza D. Andrés Mas, que acaba de licenciarse en la facultad de medicina, después de haber obtenido por unanimidad el premio de «don Federico Rubio».

Nuestra enhorabuena.

El empresario del «Teatro de Verano» D. Diego Nicolás ha llegado hoy de Barcelona, habiendo contratado una pareja de baile infantil llamada «Los Cartagenos».

También ha adquirido un Cinematógrafo de primera calidad y muy en breve dará funciones, exhibiendo películas de gran espectáculo.

Para mañana por la noche anuncia el Teatro Principal una función, en la que se representarán las obras catalanas «Girasol» y «La Santa».

El día 12 de los corrientes en las inmediaciones de Perpignan fueron capturados, por la gendarmería francesa, dos presidiarios de los tres que el 18 del pasado mes de Mayo, se fugaron del presidio de San Fernando de Figueras.

A las 7 de esta tarde debe salir para Palma el vapor-correo «Isla de Menorca».

Anteayer miércoles, terminaron en la iglesia catedral de Ciudadela la oposición á la canongía de oficio llamada Penitenciaria. Veremos quien será el Agraciado de los tres señores opositores Rdos. Palós, Dalmedo y Brunet, Catedráticos del Seminario de Menorca.

En la parroquia de Santa María esta mañana se ha cantado Oficio de Difuntos y solemne Misa de Requiem en sufragio del que fué Beneficiado de la misma D. Juan Riola Vanrell Pbro. E. P. D.

A dichos actos ha asistido toda la familia y deudos del finado.

Para el próximo domingo por la noche prepara la empresa del Teatro Prin-

cipal una función que con toda seguridad ha de llevar á dicho Coliseo extraordinaria concurrencia.

Con todo el aparato que su interesante y complicado argumento requiere, se representará el grandioso melodrama traducido del francés «Los dos pilletes».

La versión al castellano es obra del inteligente y reputado literato balear Juan B. Enseñat, que también es el traductor al francés de la clásica zarzuela española «La Gran Vía».

Muchos éxitos han obtenido «Los dos pilletes», obra que ha alcanzado gran número de representaciones en todos cuantos teatros se han puesto en escena, y claro es, que aquí también han de conseguir igual aceptación.

La empresa no escatimando medios para presentarla con todo el lujo escénico adecuado, ha arreglado decoraciones especiales, utilizando las que existen procedentes de la empresa Vico.

El atractivo pues en esta ocasión adquiere doble carácter. Por un lado la obra en sí, y por el otro la *mise en scene*, que como dejamos indicado, revestirá excepcional importancia.

El miércoles por la tarde, á las cinco y media, se reunieron en las Casas Consistoriales las personalidades que habían sido invitadas por el Ayuntamiento, para asistir al acto del descubrimiento de la lápida dedicada al Sr. D. Juan Blas Sitges.

Poco después salió la Comitiva compuesta de cinco miembros del Municipio y del Sr. Secretario con los maceiros á la cabeza, presidida por el señor Delegado del Gobierno, que llevaba á su derecha á los Sres. Alcalde accidental y Comandante de Marina y á su izquierda al Sr. Ayudante del Excelentísimo Gobernador Militar, Sr. Victory, en representación de dicha autoridad militar y al Sr. Cura Económico de la parroquia de Santa María.

Formaban parte de la Comitiva un Jefe de cada cuerpo de la guarnición, el Oficial de Infantería Sr. León, el señor Pérez Acevedo en nombre del Instituto, el Sr. Escudero, representando la Cámara de Comercio y el Sr. Administrador de la Aduana y Oficial Sr. Frontera.

Se dirigió la Comisión desde el Ayuntamiento hasta la casa de la calle Nueva, donde existe la lápida, en las inmediaciones de cuya casa estaban formados con banderas patrias, los niños de las escuelas públicas con sus respectivos profesores, á excepción de los alumnos de dibujo, que dirige el Sr. Hernandez Sanz.

Ante la lápida dió lectura el Secretario de la Corporación municipal del acuerdo del Consistorio, por el cual se ha declarado hijo ilustre de esta ciudad al Sr. D. Juan Blas Sitges y Grifoll.

Seguidamente el Sr. Delegado manifestó que él no podía intervenir en aquel acto, mas que como figura decorativa, puesto que se trataba de un asunto puramente local y peculiar del Ayuntamiento; que el Sr. Alcalde les enteraría de los servicios prestados por el Sr. Sitges, que había movido á la Corporación, y que tratándose de un hijo ilustre de Mahón y de un funcionario distinguidísimo, se complacía en felicitarle distinción de que era objeto.

Por último; el Sr. Alcalde accidental dijo: que el Excmo. Sr. Sitges había alcanzado altos puestos en la administración pública y que al honrar á sus hijos se honraba la patria chica que les había visto nacer, y concluyó con la frase de

«dichosos los pueblos que saben glorificar á sus hijos, pues á ellos mismos se glorifican».

Terminada la ceremonia de descorder la cortina, operación realizada por el Sr. Alcalde accidental, desfiló la Comitiva, precedida por la banda municipal, que había amenizado el acto y de los niños de las escuelas públicas.

El Ayuntamiento y comisiones se dirigieron á las Casas Consistoriales y los niños de ambos sexos á la Explanada, donde se les distribuyó una espléndida merienda.

Durante la ceremonia estuvieron engalanadas las casas de la calle Nueva y las Casas Consistoriales.

No creemos que la fiesta del miércoles haya podido satisfacer á sus organizadores, pues resultó bastante desanimada.

Mientras se verificaban los actos mencionados, un sereno sufrió un ataque de apoplejía, siendo asistido por el médico forense Sr. Blanc.

Los socios de la «Cruz Roja» señores Roca, Vidal y Taronjé prestaron sus servicios, acudiendo á auxiliar al atacado.

Ayer noche con una extraordinaria entrada celebró su beneficio en el Teatro Principal, la simpática actriz señorita Marta Cazorla.

Durante la representación recibió la artista significadas muestras del aprecio que le tiene el público de Mahón.

Una salva de aplausos anunció la salida á escena de la Cazorla en la obra «Sor Teresa», que se repitieron al final de todos los actos.

Muchos é importantes obsequios recibió la beneficiada, testimonio fiel del cariño que hacia tan inteligente artista sienten sus admiradores y amigos.

Verdaderamente y nos complacemos en consignarlo, la Srta. Cazorla ha realizado en la temporada una labor notabilísima, que la hacen acreedora á toda suerte de distinciones.

El diálogo en catalán de Pin y Soler, es una pieza afiligranada, de dulce y poético encanto.

Los aficionados al arte estrepitoso no debieron salir muy complacidos de su representación, pero los amantes de la verdadera belleza artística, los que sienten el arte con sus apacibles dulzuras, salieron satisfechísimos.

Es el aplaudido autor Pin y Soler un poeta del sentimiento, un culto escritor que escribe y produce para levantar olas sentimentales en el alma, no borrascas estruendosas en la galería.

Para asistir á la boda de la Srta. María, hija de nuestro buen amigo don Juan J. Taltavull, ha llegado esta mañana de Barcelona la familia del novio, D. Juan de Villalonga, que la componen:

La Excmo. Sra. D.<sup>a</sup> Carmen Casañas, Viuda del General Sr. Villalonga, Comandante general que fué de Melilla, madre del prometido;

Los hermanos de este D. Francisco, Doctor en Medicina y Cirujía; D. Ignacio, Arquitecto y su hijo político don Enrique de Iragoqui, abogado con bufete abierto en Gerona.

Sean todos bienvenidos.

Llamamos la atención de nuestros lectores respecto al anuncio que publicamos en otro lugar de este número, referente á la rebaja que otorga la Compañía de Navegación «La Marítima», consistente en el 50 por 100 á los pasajeros que embarquen para Palma en

los días 25 del actual y 2 del próximo Julio y para Alcudia el día 27 de este mes.

La Comisión provincial, en sesión del día 22 del actual, tomó los siguientes acuerdos:

Se aprobaron los pliegos de reparos motivados por el examen de las cuentas de fondos municipales de Ferrerías y S. Luis, respectivos al año 1905.

—Se dió cuenta del recurso interpuesto por D. Pedro Prats y otros vecinos de Villa-Cárlos, contra el acuerdo de la Comisión, por el que declaró la capacidad legal de D. José Vila Preto, para ejercer el cargo de concejal del Ayuntamiento de aquella villa.

—Se enteró de la renuncia presentada por D. Sebastián Gomila del cargo de concejal del Ayuntamiento de San Luis, acordando admitirla.

Habiendo llegado á conocimiento del Ministro de Instrucción pública, que en algunas escuelas no se dá á los alumnos la enseñanza del sistema métrico decimal de pesas y medidas, hoy oficial en España, se ha dirigido, por la Subsecretaría una orden, que publica la «Gaceta», á los Rectores, Presidentes de Juntas provinciales y locales de instrucción pública y Delegados régios, á fin de que procuren por todos los medios, que en los establecimientos de enseñanza pública, den á los niños los conocimientos necesarios de tan importante materia, de inmediata y necesaria aplicación á la vida práctica, encargando muy especialmente á los Inspectores de primera enseñanza, que en sus visitas se hagan cargo de lo dispuesto en dicha orden, dando en seguida cuenta de cualquier infracción que adviertan.

La «Gaceta» publica una R. O. del Ministerio de la Gobernación, resolviendo una consulta dirigida á la Junta Central del Censo, relativa al alcance que debe darse al apartado quinto del artículo tercero de la ley electoral de 8 de Agosto de 1907, al procederse á la rectificación del Censo, en vista de las certificaciones expedidas por algunas Delegaciones de Hacienda, estimando como deudores colectivos á fondos públicos, á los Alcaldes y Concejales.

En dicha R. O. se dispone, de conformidad con lo acordado por la Junta Central, que solo deben considerarse comprendidos en el caso de incapacidad para ser electores, establecido en el apartado 5.º del art. 3.º de la ley electoral vigente, los individuos que directa y personalmente, y mediante resolución administrativa ó contenciosa firme, hayan sido declarados deudores, en concepto de responsables directos ó subsidiarios, y contra los cuales se hubiese librado apremio.

Fúndase dicho acuerdo en que conforme á la ley electoral, el derecho de sufragio para las elecciones de Diputados á Cortes y Concejales, corresponde por su propia esencia á las personas y no á las colectivas ó corporaciones y que por tanto, las incapacidades que privan de ese derecho han de ser necesariamente personales y no colectivas.

La enfermedad que venía padeciendo nuestra paisana en el orden profano D.ª Dolores Orfila Pons y en religión Sor Josefa del Espíritu Santo, Monja claustrada del Convento de las Concepcionistas, ha tenido esta mañana á las siete un fatal desenlace.

Tan santa y virtuosa Religiosa ha fallecido á la edad de 65 años, contando 31 de hábito, volviendo á gozar de las venturas celestiales.

Su entierro tendrá lugar mañana por la mañana.

A las hermanas de la finada y hermano político y demás parientes, les damos nuestro pésame.

D. E. P.

Según lo acordado, la Sociedad de Licenciados del Ejército y Armada y demás funcionarios civiles de esta ciudad, ha adquirido un décimo del billete núm. 28.761, de la Lotería Nacional, correspondiente al sorteo de 30 del actual.

Lo que se publica para conocimiento de todos los señores socios.

Como en años anteriores y por aproximarse la festividad del Santo de su

advocación, se ha empezado á blanquear la iglesia de San Pedro, situada en la plazuela de su nombre.

Segun las listas oficiales llegadas en el correo de hoy, correspondientes al sorteo verificado el día 21 del presente mes, ha obtenido premio de 500 pesetas el billete n.º 1007, expendido en la Administración de Loterías núm. 2 de esta Ciudad (Estanco Arravaleta).

Tenemos noticias de que la festividad de S. Juan en Ciudadela se ha celebrado con igual esplendor que en años anteriores, siendo inmensa la afluencia de forasteros.

Lo sugestivo de aquellas fiestas, que como dijimos en números anteriores, ostentan un sello típico de agradabilísima novedad, pues se apartan, por su género especial, de todas cuantas se verifican en España, será siempre un gran incentivo para aportar á ellas numerosa concurrencia.

Cuando nuestro corresponsal nos comunique detalles, tendremos el gusto de trasladarlos á nuestros lectores.

Pasajeros llegados esta mañana de Barcelona en el vapor-correo «Isla de Menorca»:

D. Manuel Lamaja; Capellan Castrense; 1 capitán Artillería; Josefina Paros; 1 comandante Artillería esposa y 3 hijos; 1 capitán Artillería; José Gabona; Antonio Pons; Margarita Pons é hija; Inosencio Freixas; Angel Ruiz y 2 hijos; José Motta; José Belda; Teodoro Perez; Bartolomé Terres; Gabriel Coll; Lorenzo Pons; Catalina Pons y sobrina; Rafael Seguí; Antonio Vega; Alfredo Alvaro; José Mercadal é hijo; José Anglada; José Pons; Vicente Verdu.—Total 34.

**PÉRDIDA.**—Uno de estos días se dejaron olvidados en la Plaza de la Pescadería dos anillos de oro. La persona que los tenga en su poder y los entregue en la imprenta de este periódico, calle del Bastión número 39, además de darle señas recibirá una gratificación.

### Noticias militares

Según R. O. de 19 del actual han sido aprobados los trabajos efectuados por la Compañía de Telégrafos de esta comandancia de ingenieros.

—Según las nuevas plantillas de Marina, esta comandancia continúa desempeñada por un capitán de fragata y de segundo un teniente de navío, y Ciudadela por un ayudante de distrito marítimo de segunda clase.

### JUNTA MUNICIPAL DEL CENSO Electoral de Mahón.

En cumplimiento de lo dispuesto en el art. 3.º del R. D. de 17 de Mayo último, se hace saber por medio del presente, á efectos de reclamación, que desde el día de hoy hasta el 4 de Julio próximo, de sol á sol, quedan fijadas al público, juntamente con las impresas del Censo vigente del Municipio, en los estrados del Juzgado municipal de esta ciudad, las dos listas por cada Sección, una de los individuos que hayan de ser incluidos en el Censo, y otra de los que deban excluirse del mismo, que á tal fin ha remitido á esta Junta municipal el Sr. Jefe provincial de Estadística.—Mahón 25 de Junio de 1909.—El Presidente, José Orfila.

## Nuestros telegramas

— «:O:O:O:» —

### Regreso

Palma 24.—9'40.

Ayer á las cinco de la tarde regresaron á Madrid los Sres. Maura y Marqués de Figueroa, que habían ido á la Granja para asistir al alumbramiento de S. M. la Reina D.ª Victoria.

### Fallecimiento

Palma 23.—10'00.

Madrid.—A las doce y cuarto de ayer tarde tuvo trágico y triste desenlace la enfermedad que venía padeciendo el ilustre jefe del partido carlista y sábio catedrático, don Matías Barrio y Mier.

Esta mañana, á las seis, el enfermo presintiendo su próxima muerte, hizo

llamar á su confesor, y á las doce sufrió un colapso, perdiendo el conocimiento y falleciendo poco después, rodeado de toda su familia.

El cadáver ha sido colocado en una habitación del hotel de las Ventas, donde ha fallecido, y en ella se ha habilitado una capilla ardiente, en la que se dirán misas desde las seis hasta las doce de la mañana.

Después se procederá al embalsamamiento del cadáver para ser trasladado al pueblo de Vergaria de Cervera (Palencia), de donde era natural.

Tenia las carreras de Archivero y Bibliotecario, Filosofía y Letras y Derecho.

Durante su vida política representó siempre el distrito de Cervera de Pi-suerga.

### Conferencia

Palma 24.—10'25.

Los Sres. González Besada, Ministro de Hacienda, y Moret han celebrado una conferencia, la que se supone ha versado sobre la concertación del tratado comercial con la República cubana.

### Inscripción en el Registro

Palma 24.—11'00

Ayer en la Granja á las 12 y 30 se verificó la inscripción en el Registro de la Infantita recién nacida.

Se le pusieron los nombres de Beatriz, Isabel, Federica, Alfonsa, Eugenia, María Teresa y Bienvenida.

### Baquete.

Palma 20.—11'20.

En Barcelona se anuncia la celebración de un banquete, en honor de los abogados defensores de Matamala y Miranda, procesados en la causa sobre el suceso de Hostafrancs.

La prensa solidaria catalana se muestra muy disgustada por el fallo absoluto a favor de ambos citados procesados.

### Escándalo y protestas

Palma 24.—12'00.

Comunican de Valencia que la sesión de la asamblea reformista de la Enseñanza la presidió el Sr. Sol Munilla.

Varios asambleístas defendieron las ideas religiosas, abogando para que formen parte de la enseñanza é informen el espíritu de ella.

Otros combatieron ese sistema, combatiendo al mismo tiempo la Religión.

Eso produjo un gran escándalo, formulándose muchas protestas.

El escándalo llegó á tomar serias proporciones, increpándose unos á otros y viéndose el presidente en la necesidad de levantar la sesión.

### Reglamento a convocatoria de Correos

Palma 24.—12'30.

Es casi seguro que antes de terminar el presente mes se publicará en la «Gaceta» el Reglamento para el nuevo servicios de Correos, juntamente con la convocatoria á aspirantes á ingreso en el Cuerpo, cuyos exámenes de oposición podrán comenzar el primero de Octubre próximo.

### Concierto

Palma 24.—13'00.

La nueva banda municipal madrileña ha dado en la Corte un concierto, á beneficio de la Asociación de la prensa.

La concurrencia que asistió al acto fué numerosísima, siendo muy aplaudida la banda, que resulta notabilísima.

### Verbena de San Juan

Palma 24.—13'40

La Verbena de San Juan en Barcelona ha estado muy animada.

Con motivo de la misma salieron de Barcelona para el Tibidabo unas veinte mil personas.

### El Sr. Maura

Palma 25.—8'00.

Con objeto de asistir al bautizo de la Infanta, el domingo saldrá para la Granja el Sr. Maura.

### La Arrendataria

Palma 25.—8'20.

El Consejo de la Compañía Arrendataria de Tabacos ha acordado la distri-

bución de un dividendo de 42'50 ptas. por acción pagaderas á la presentación del Cupón n.º 34, pudiéndolo presentar al cobro desde el 8 del próximo Julio en la Caja de efectos del Banco y en las sucursales del mismo en provincias.

### Marcha de D.ª Cristina.—Telegrama de D. Carlos

Palma 25.—10'00

Hoy ha salido desde Madrid para la Granja la Reina madre D.ª Cristina, la que regresará á la Corte el martes próximo.

D. Carlos ha teleografiado al Sr. Feliu encargándole le represente en los funerales del Sr. Barrio y Mier.

### Sr. Moret y Sr. Maura

Palma 25.—10'30.

A fines del presente mes saldrá el Sr. Moret para Suiza, y el Sr. Maura, según dicen de Bilbao, irá desde Santander á dicha población á inaugurar la constitución del partido conservador en cuyo acto pronunciará un discurso.

### El Sr. Ferrándiz en Cádiz

Palma 25.—11'00

Dicen de Cádiz que el Sr. Ferrándiz ha inspeccionado los talleres de construcción de cañones de la Carraca, habiendo quedado muy complacido de la visita.

### Sacudidas sísmicas

Palma 25.—11'40.

En Reggio y Messina se han sentido varias sacudidas sísmicas, sin que hayan producido desgracias personales, solo daños materiales de poca consideración.

### Salida de la Escuadra

Palma 25.—12'00

Esta mañana á las 8 y 50 minutos ha salido de este puerto con rumbo á Tolón la Escuadra francesa.

Ayer el Capitán general y el General Gobernador almorzarán á bordo del acorazado «Bouvet», invitados por el Almirante Mr. Guta.

### Estrdo de salud de la Reina y de la recién nacida.—Bautizo

Palma 24.—12'20

Según los partes oficiales la Reina D.ª Victoria y la Infantita siguen bien.

El bautizo de esta se celebrará el próximo domingo á las dos de la tarde.

### Disposición.—Concesión de título

Palma 25.—11'40.

Se ha dispuesto la forma de adaptación indicada en los artículos 7.º y 8.º á la ley de Instrucción pública de 9 de Septiembre de 1857.

Se ha concedido el título de Conde de Gamazo á D. Juan Antonio Gamazo

### Reunión de un Consejo

Palma 25.—13'00.

Se ha reunido el Consejo de protección á la infancia.

Queda aprobado el Reglamento sobre pericultura, y se han creado las bases para la creación de un Instituto de materiología.

### Marcha.—Choque

Palma 25.—14'00.

Desde Barcelona ha marchado á Madrid el diputado solidario Sr. Cambó.

En la carretera de San Sebastián Tolosa un auto-nóvil que se dedicaba servicio de viajeros, chocó con un camión resultando del choque un muerto y varios heridos.

PALMA

## ESTADÍSTICA

COTIZACIONES	VALORES PÚBLICOS
	Madrid 24.—4 t.
4 por 100 interior.	87'15
Idem 5 por 100.	101'05
Acciones Banco España.	461'00
Comp. Arrend. Tabacos.	392'00
Paris á la vista.	9'30 á 00'00
Londres á la vista.	27'53 á 00'00

### La Marítima

COMPANIA MAHONESA DE VAPORES

#### Semana Deportiva en Palma

Con motivo de los festejos que deben tener lugar en Palma en la referida semana que empieza el 27 actual y termina el 4 de Julio próximo, esta Compañía ha acordado facilitar pasajes de ida y vuelta con el 50 por 100 de rebaja en los viajes de sus vapores de los días 25 del corriente y 2 de Julio para Palma y 27 actual para Alcudia, pudiendo regresar los expedicionarios en cualquiera de los viajes de Palma á Mahón de los días 27 Junio y 4 Julio y 29 del corriente por Alcudia.

Para acreditar el derecho al regreso deberán los señores expedicionarios conservar el talón de la derecha de la papeleta que se les facilite al tomar el pasaje, presentándolo en el despacho del respectivo consignatario para que se les señale número de camarote los que á él tengan derecho.—Mahón 23 Julio 1909.—Por «La Marítima» Compañía Mahonesa de Vapores.—El Director-Naviero, Juan F. Taltavull.

#### CENTRO GENERAL DE NEGOCIOS DE GOÑALONS Y C.<sup>a</sup>

Se avisa al público que, con motivo del balance, no se haran operaciones en la Caja de Ahorros de esta Sociedad desde el lunes próximo, 28 del actual, hasta el día primero de Julio próximo.

Mahón 23 de Junio de 1909.—Goñalons y C.<sup>a</sup>

#### SOCIEDAD ANÓNIMA «INDUSTRIAL MAHONESA»

(EN LIQUIDACIÓN)

Se convoca Junta general ordinaria

de accionistas, para el día 19 de Julio próximo á las 5 de la tarde, en la sala de Juntas de la fábrica, á los efectos prevenidos en los Estatutos sociales y Código de Comercio.

Si no se reuniere suficiente número de acciones, se celebrará la junta el día siguiente á la misma hora.—Mahón 20 Junio 1909.—Por la Comisión liquidadora, Juan Font.

### MALAS DIGESTIONES

En escaso número se encuentran los sujetos que jamás han tenido

#### DISPEPSIA

palabra que quiere decir digestión difícil: en cambio, más de la cuarta parte de la humanidad la padece, necesitando aumentar la secreción del jugo gástrico, tonificar la mucosa del estómago, y aumentar su poder digestivo. Se consigue tomando el

#### ELIXIR ESTOMACAL

DE SAIZ DE CARLOS (Stomalex) que cura las

### ACEDIAS Y VÓMITOS

asi como la sensación de peso, malestar, dolor y molestias de la digestión, que notan algunos enfermos al poco tiempo de terminar las comidas.

Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de ELIXIR que es de agradable sabor y que puede tomarlo lo mismo el enfermo del estómago, que el que está sano en sustitución de los licores de mesa.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID Se remite por correo tolieto á quien lo pida

# VEDADO

Queda terminantemente prohibido cazar en el predio «Binimaimut» sin permiso de su propietario.

## Almacén de maderas de Miguel Hernandez

Andén de Levante 30 y 31.—MAHON

Gran rebaja de precios

PINO-FLANDES			ABETO				
3	por 9	el palmo	0'32	3	por 9	el palmo	0'29
3	por 8	»	0'28	3	por 8	»	0'25
2	por 8	»	0'20	2 y medio	por 8	»	0'22
1 y medio	por 8	»	0'15	2 y medio	por 7	»	0'18
1 y cuarto	por 8	»	0'13	2 y medio	por 6	»	0'16
1	por 8	»	0'10				
3 cuartos	por 8	»	0'08				
3	por 6	»	0'20	3	por 9, 1. <sup>a</sup> extra	el palmo	0'44
1	por 6	»	0'07	3	por 9, corriente	»	0'40
3	por 4	»	0'14				

Se encontrarán existencias de tab'ones serrados desde un kilo hasta seis.

3-12

## LA BARCELONESA

TALLER DE

### CORSETERIA

A CARGO DE

## Maria Rodamilans de Gassó

Habien o recibido esta industrial los últimos modelos de corsés de París y Barcelona, tiene el gusto de ofrecer á su clientela cuantas novedades existen en el ramo, comprometiéndose desde luego á confeccionar los elegantes

- CORSE Reina Victoria (último modelo)
- CORSE forma recta Inglesa (modelo 1908)
- CORSE forma recta Parísien (modelo Abril 1909)
- CORSE forma recta Princesa (modelo Barcelona de 1909)
- CORSE La Sultana
- CORSE Forma Cinturón (modelo 1908)
- CORSE Imperial.
- CORSE Forma Elegante
- CORSE Forma Parísien
- CORSE Forma Emperatriz

### MARIPOSAS

Fajas bentr'ales para contener la obesidad.  
Tirantes para evitar la cargazón de espaldas.  
Al mismo tiempo puede ofrecer un buen surtido de ligas para corsés forma recta desde UNA PESETA par

## DEYA, 1.-MAHÓN

## Société generale de transports maritimes á vapeur

### LÍNEA DE BUENOS AIRES

Saldrá de Barcelona el 21 de Julio directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés

## PARANÁ

admitiendo carga y pasaje.  
Consignatarios en Barcelona; Ripol y C.<sup>a</sup>, Dormitorio de S. Francisco, 25, principal.—Barcelona  
Este anuncio está aprobado por la Junta local de Emigración de Barcelona.

### Société France Amerique

#### LÍNEA BRASIL-PLATA

Saldrá de Barcelona el 17 de Julio para Bahía, Río Janeiro y Santos, el grandioso y acreditado vapor francés

## PROVENCE

admitiendo carga y pasaje  
Consignatarios en Barcelona: Ripol y C.<sup>a</sup>, Dormitorio de San Francisco, 25, principal.—Barcelona.



Movido por el fin altamente filantrópico de procurar á los enfermos del estómago una da alcalina, que reemplazara con ventaja á las aguas minerales BICARBONATADAS me li- á hacer una asociación química de sus componentes puros, para poderlas sustituir, habien- logrado con tal éxito que cuantos enfermos han probado dicho medicamento, han olvidado de aquellas aguas prefiriendo las preparadas con mis SALES: tan magníficos resultados se tenido con mi producto que la compañía que explota las aguas de Vichy, comprendiendo a propagación de este producto podría perjudicarla, (por ser mas asequible á todas las for- el uso del agua preparada con dichas SALES), me ha llamado por un agente especial para abiera la denominación de VICHY ARTIFICIAL con que hasta ahora las he venido dis- iendo, que hoy cambio con las de SALES JULIA, para no sostener un pleito con dicha la cual con tan poca piadosa exigencia ha venido á enlaxer mi producto, pues sin du- da no se hubiera ocupado de éste, si no competiera muy ventajosamente con dichas aguas.

MODO DE USARLAS.—Basta disolver, cada paquete, en un litro de pura agua potable y beberla á pasto ó bien mezclada con vino durante las comidas.

NOTA.—Recomendamos á los enfermos que usen nuestras SALES, que disuelvan la cantidad de polvo que á diario puedan consumir, tomando un paquete por litro ó mitad en medio litro y así beberán el agua con toda su fuerza.

PRECIO: De una caja metálica lujosamente litografiada con doce paquetes, una peseta. De venta en Mahón, los Sres. Valls y Pons, y en Ciudadela, el Sr. Arguimbau.

## PARA ALQUILAR

En la casa núm. 22 (altos) de la calle del Arco hay un piso para alquilar por seis pesetas mensuales.  
Informarán en la calle del Castillo núm. 110.

### Sor Josefa del Espíritu Santo, Orfila y Pons

Religiosa del Convento de Concepcionistas de esta ciudad

## HA FALLECIDO

Á LAS SIETE DE ESTA MAÑANA

### Q. E. P. D.

La Rda. Comunidad á que pertenecía la finada, sus des- consoladas hermanas, D.<sup>a</sup> Margarita y D.<sup>a</sup> Teresa, hermano político, D. Pedro Andreu, sobrinos ausentes, sobrina pre- sente, primos, primas y demás parientes al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, les ruegan se sirvan asistir al funeral que en sufragio de su alma, tendrá lugar ma- ñana á las 9, en la Iglesia del referido convento, y á las Misas Gregorianas que empezarán á ofrecerse al mismo fin, el 27 de los corrientes, á las 6 y media, en la citada Iglesia.

Mahón 25 de Junio 1909.